

## "Unamuno y el vascuence" por Martín de Ugalde

[Egile ezezaguna]

*La Nación*, 1967-04-30.

Un artículo de Unamuno, *La cuestión del vascuence*, publicado en 1902, es el núcleo determinante de este libro. En él Unamuno, con su clásica energía afirmativa, sostuvo en lo esencial que "el vascuence se extingue sin remedio, ello se debe a causas intrínsecas: en un lenguaje de tipo inferior que no evoluciona ni puede hacerlo y constituye un gran obstáculo a la difusión de la cultura europea". Con método minucioso, de meritoria precisión, Martín de Ugalde distribuye en doce capítulos la argumentación que replica cada uno de los incisivos mayores y menores del pensamiento de Unamuno. Con despliegue de testimonios, entre otros los del padre Larramendi, Antonio Tovar y Caro Baroja, va organizando su defensa, que tiene la disposición de un alegato elocuente. Puntualiza cómo el vasco es, en cierto modo, una lengua románica y rebate el criterio de su minoridad intelectual, señalando que pensamiento y lengua no son sino dos facetas inseparables de una misma realidad, y de las diferentes maneras de concebir el mundo no se puede decir que, en su conjunto, unas sean superiores y otras inferiores. Puntualiza la opinión de Menéndez Pidal sobre la necesidad del cultivo del idioma vasco y recuerda las palabras de Tovar sobre su asombrosa conservación y la necesidad de mantenerla. El volumen culmina con una exhortación a la libertad, que es siempre fecunda. Una bibliografía completa valora el competente ensayo de Ugalde, escrito con equilibrado vigor. Su trabajo nace de la simpatía. Ella acompaña su lectura.